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LA ECONOMÍA SOCIAL EN ACCIÓN

EN PORTADA

ENTREVISTA A ARIEL GUARCO, PRESIDENTE DE LA ALIANZA COOPERATIVA INTERNACIONAL

“Empecé a relacionarme con el mundo cooperativo aún antes de nacer”. Ariel Guarco (Coronel Pringles, provin-
cia de Buenos Aires, Argentina, 1968) ya desde el vientre de su madre, trabajadora de la cooperativa eléctrica
local, se alimentaba del cooperativismo. Unos cuantos años después el propio Guarco presidía dicha cooperativa,
“que nace eléctrica, pero que luego se fue ampliando para proveer otros servicios públicos, culturales y educati-
vos”. Y de ahí se aupó a la presidencia de la Federación de Cooperativas de Electricidad y de Servicios Públicos
de la provincia de Buenos Aires, y poco después a la presidencia de Cooperar – la Confederación de
Cooperativas de la República Argentina. En representación de Cooperar empezó a trabajar en el ámbito interna-
cional, primero en ACI Américas y luego, “con el apoyo de todos”, y a la segunda tentativa, en la presidencia de
la Alianza Cooperativa Internacional (ACI), que ostenta desde noviembre de 2017. “De formación diversa”, -dice
el propio Guarco-, primero se hizo veterinario, con postgrado incluido en España (A Coruña y Lleida), para des-
pués estudiar Economía y una especialización en Economía Social y Solidaria en la Universidad Nacional de Tres
de Febrero, en Buenos Aires. La entrevista se realiza en el marco del Congreso Mundial de Investigadores en
Economía Social del CIRIEC, en Bucarest (Rumanía).

3
3.1



NOTICIAS DEL CIDEC Nº 60 / 201977

-Señor Guarco, felicidades por su trayectoria y por su nombramiento como presidente de la ACI. En efecto, la
Alianza Cooperativa Internacional es una organización ya legendaria, que el año que viene cumple nada menos
que 125 años. Desde su punto de vista, ¿cómo ve la situación actual de la ACI?
-Gracias, muchas gracias. La situación de la ACI la veo muy bien, con mucho optimismo. En efecto, estamos

por cumplir 125 años de historia. Celebraremos nuestro Congreso si Dios quiere el año que viene en Seúl (Corea
del Sur), un congreso dedicado a la identidad cooperativa. Coincide que se cumplen también los 25 años de la
Declaración revisada sobre la Identidad Cooperativa. Esperamos que sea todo un gran éxito.

-Por qué en un momento dado asume la responsabilidad de ir a por la presidencia de la ACI?
-La Alianza, históricamente, ha venido ganando presencia en los ámbitos internacionales. Sucede que el ritmo

dinámico del mundo a veces es más veloz de lo que las organizaciones son capaces de asimilar. Y la adaptación a
ese cambio era lo que nos iba dejando un poquito atrás. Encontrábamos que la ACI, por un lado, necesitaba acercar-
se más a sus miembros y, por otro lado, a organizaciones de carácter también internacional como Naciones Unidas,
OIT, la FAO o el propio CIRIEC.

-En la historia reciente de la ACI hubo un momento muy importante, en 2012, con la Declaración del Año
Internacional de las Cooperativas ¿fue un momento de inflexión?
-Pauline Green hizo un gran trabajo. Ciertamente, logró posicionarnos a nivel mundial. El Año Internacional

de las Cooperativas, que luego se plasmó en una Década Cooperativa, nos dio la posibilidad de que nos empezaran
a mirar como un actor relevante.

-El cooperativismo hoy en día es un movimiento que aglutina a más de 1.000 millones de personas ¿cuáles
son las principales magnitudes del cooperativismo a nivel mundial?
-1.200 millones de miembros, 3 millones de cooperativas, 280 millones de empleos, el 10% de la población

ocupada total, y una facturación equiparable a la sexta economía del mundo si tenemos en cuenta sólo las 300
empresas cooperativas más grandes. Si contemplamos la dimensión total del movimiento la facturación nos ubica
entre la tercera y la cuarta economía del mundo. Son datos importantes, que nos sacan del imaginario común de
que somos empresas marginales, que estamos ahí solamente para solucionar problemas menores.

-Aunque el cooperativismo no son solo números...
-El cooperativismo se ha desarrollado más allá de las culturas, las creencias, los regímenes políticos y las

condiciones naturales o sociales que nos rodean. Estoy convencido de que somos el modelo empresario mejor
preparado para satisfacer las necesidades y aspiraciones económicas, sociales y culturales de las personas. Hablo
de las cooperativas y me refiero a este período histórico, pero bien sabemos que estamos recogiendo valores y
prácticas ancestrales como la solidaridad, la cooperación y la ayuda mutua. Valores y prácticas que hoy se ven
reflejados en la cooperativa como empresa capaz de insertarse en los mercados y dar respuestas a las demandas
de la sociedad.

“El cooperativismo se ha desarrollado más allá de las culturas, las
creencias, los regímenes políticos y las condiciones naturales o

sociales que nos rodean. Estoy convencido de que somos el modelo
empresario mejor preparado para satisfacer las necesidades y

aspiraciones económicas, sociales y culturales de las personas.”
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-Nos encontramos ahora en un entorno académico, como es el Congreso Internacional de Investigadores en
Economía Social del CIRIEC, que también tiene sus figuras que llevan muchísimos años investigando sobre
el sector. Desde el punto de vista de la ACI ¿cómo observa la actividad de los académicos en torno a las coo-
perativas? ¿Qué le parecen los congresos como este?
-Soy un convencido, y lo era antes de asumir la presidencia de la ACI, de que había que estar cerca de la

Academia. De hecho, yo he sido durante una parte de mi vida académico también. Cuando asumimos la presiden-
cia hicimos una consulta a nuestros miembros y la totalidad dijo que teníamos que estar más cerca de la Academia,
con lo cual ratificaron nuestro planteamiento. Creo que es fundamental que trabajemos juntos, que estemos más
unidos, que nos conozcamos más, que conversemos, que discutamos más porque así vamos a llegar a mejores con-
sensos. Y a través de este trabajo estratégico conjunto creo que es posible construir una nueva realidad, esa nueva
realidad que necesitamos como sociedad.

-El cooperativismo es la base de un movimiento mucho más amplio, como es el de la economía social y soli-
daria ¿cómo se siente la ACI dentro de este marco de organizaciones tan diversas?
-Nos sentimos como en una gran familia. Somos una gran familia. Es verdad que hay quienes piensan más posi-

tivamente y hay quienes todavía tienen alguna duda. En lo personal estoy absolutamente convencido de que el coo-
perativismo es una parte importante de este movimiento de la economía social y solidaria, que está llamado a ser
uno de los líderes de este movimiento y que tiene que involucrarse más. Y soy quien continuamente estoy abriendo
espacios y diciendo en todo el mundo que debemos tender puentes y hablar con todos los actores, con la sociedad
civil organizada, y que debemos hacer mesas más amplias y plantearnos los problemas para ver cómo encontramos
las respuestas que la comunidad está buscando.

-¿Es en esta línea de abrir espacios y tender puentes que la ACI se ha hecho miembro de organismos como
la ‘Task force’ de Economía Social y Solidaria de la ONU? ¿en qué otros organismos ha logrado introducir-
se la ACI?
-Estamos en la ‘Task force’ de Economía Social y Solidaria de la ONU; estamos en la COPAC, organismo

integrado por la FAO, OIT y la World Farmers Organisation; firmamos un Memorando con la OIT, con la que
organizamos un seminario conjunto en Ginebra, el primer evento importante que hacemos juntos; hemos firmado
un memorando también con la FAO; estamos trabajando dentro del B20, con la Iglesia Católica, Cáritas... La ACI
hoy es un actor permanentemente escuchado en el sistema de las Naciones Unidas. No es un dato menor que el
cooperativismo haya sido declarado por la UNESCO como Patrimonio Inmaterial de la Humanidad en 2016.

Ariel Guarco el pasado mes de junio en la sede de la OIT en Ginebra, en la conferencia sobre 'Las cooperativas y el futuro del trabajo',
junto a Guy Rider, director general de la OIT, y Vic van Vuuren, director del Departamento de Empresas de dicho organismo.
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-Seguro que en estos años ha tenido ya
la oportunidad de conocer el movi-
miento cooperativo en España ¿Cómo
ve la situación del cooperativismo
español?
-España está dentro de los países que

yo considero con un mayor nivel de
desarrollo del cooperativismo, y de su
diversidad, que es aún más importante.
Tengo la información, el conocimiento
de la situación, por haber estado tantísi-
mas veces allí. Tengo los amigos nece-
sarios: Juan Antonio Pedreño, pero no
solo, también mi amigo, importantísimo,
Manuel Mariscal; Malena Riudavets, y
tantos otros. Desde mi federación argen-
tina todos los años enviamos un contin-
gente a Mondragón para que vayan a
aprender. Pero también sé de los desa-
rrollos que hay en Murcia, en Andalucía,
Galicia, Valencia...

-Sr. Guarco, como se está poniendo de manifiesto en múltiples foros la humanidad actualmente se enfrenta
a unos retos extraordinarios, como las crecientes desigualdades, la precarización en el empleo y la urgencia
climática, entre otros. ¿Qué papel puede desempeñar el cooperativismo en este contexto tan relevante que
estamos viviendo?
-En efecto, vivimos en un mundo atravesado por múltiples desafíos. La concentración económica, la especula-

ción financiera, la exclusión social, las tensiones geopolíticas crecientes, los daños a la naturaleza son, entre otras,
variables que se nos cruzan diariamente en nuestro quehacer cooperativo.
Y no hay otra manera de superar estos desafíos que no sea la de integrarnos, la de ser un actor fuerte a nivel

global. Por eso en la ACI empoderamos a las 4 regiones y a los 8 sectores y buscamos que haya mayor nivel de
diálogo y de intercooperación. También por ello entendemos que es hora de tender puentes con otros actores que
están comprometidos con la búsqueda de soluciones cooperativas a los grandes problemas que enfrentan nuestras
sociedades. Sin duda, los investigadores son una parte fundamental de este desafío. Contamos con ellos para que
nos ayuden a descubrir nuevos problemas, a pensar nuevas soluciones, a desarrollar tecnologías y a mejorar la
dinámica de nuestras organizaciones.
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“Soy un convencido, y lo era antes de asumir la presidencia de la ACI, de
que había que estar cerca de la Academia. Creo que es fundamental que
trabajemos juntos, que estemos más unidos, que nos conozcamos más,

que conversemos, que discutamos más porque así vamos a llegar a mejo-
res consensos. Y a través de este trabajo estratégico conjunto creo que es
posible construir la nueva realidad que necesitamos como sociedad.”

Ariel Guarco, en el Congreso Internacional del CIRIEC en Bucarest.
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-Entre dichos retos, el documento preparado por la Comisión Mundial por el Futuro del Trabajo describe
sin atenuantes un mundo del trabajo atravesado por la precariedad y la desigualdad. A ello se suma que, de
acuerdo con el Foro Económico Mundial de 2018, la mitad de las empresas espera reducir drásticamente el
empleo para el 2020 por la automatización...
-Decía al principio de la entrevista que 280 millones de personas eligen el modelo cooperativo para trabajar.

Este dato es suficientemente importante como para ser tenido en cuenta en cualquier debate sobre el futuro del tra-
bajo. Sin embargo, lo más importante no es cuántos somos, sino la diversidad de modalidades de organización del
trabajo que el movimiento cooperativo global representa. Esto es clave para el debate actual, cuando todos nos
estamos preguntando sobre los nuevos caminos para organizar el trabajo. Tenemos trabajadores asociados, trabaja-
dores independientes pero que se asocian a la cooperativa para viabilizar su tarea (agricultores, transportistas, pro-
fesionales, artesanos) y trabajadores asalariados. La actividad que estoy teniendo en estos últimos años, primero
integrando el Consejo Mundial de la ACI, y ahora a cargo de la Presidencia, me está permitiendo conocer multitud
de experiencias cooperativas muy diversas y valiosas en los cinco continentes.

-¿Qué característica destacaría más de dichas experiencias cooperativas? ¿hay un denominador común?
-El denominador común es la innovación. La permanente búsqueda de caminos para hacer las cosas de forma

distinta. Quienes estamos en el cooperativismo llegamos aquí porque no encontrábamos respuestas en los modelos
económicos hegemónicos. Por eso nadamos contra corriente, y por eso estamos obligados a innovar. Y aprovecho
este ámbito, que es de reflexión y de investigación, que nos permite un diálogo imprescindible entre el mundo de
la Academia y las empresas de la Economía Social y Solidaria, para señalar que las empresas cooperativas son un
enorme laboratorio de experiencias. Un gran campo de acción para todos aquellos interesados en la búsqueda de
caminos alternativos para la creación de trabajo decente. En todo esto estamos trabajando, en cada cooperativa, en
cada federación y en la Alianza Cooperativa Internacional.

-Para ayudar a enfrentar estos retos y reconducir la actividad económica hacia la sostenibilidad se ha lanzado
la Agenda 2030 con sus Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) ¿cómo contempla la ACI dichos objetivos?
-Adherirnos a los ODS ha sido una decisión importante. Porque nosotros venimos trabajando en los ODS

desde hace casi 200 años, porque está en nuestro ADN. Es nuestra responsabilidad social cuidar de nuestra comu-
nidad, de los recursos naturales, del trabajo de la gente, que las personas puedan realizarse a través del trabajo.
Vivir dignamente y no que sean explotados o que sufran precarización en el empleo. Pero también en la construc-
ción de diálogo. Me parece que el diálogo es tan importante en esta hora en que estamos construyendo muros, no
solo muros reales sino también virtuales entre las personas. Me parece que es un papel importante el que la ACI
está desempeñando en la construcción de un mundo más pacífico, en la recuperación de todos aquellos que resul-
tan excluidos en las sociedades, a los que nosotros integramos y les permitimos rehacer su vida de una forma
digna, más acorde a lo que el mundo de hoy está demandando.
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Juan Manuel Sánchez Terán, subdirector general de Economía Social del Gobierno español; Manuel Mariscal, presidente del CICO-
PA; Mª Antonia Pérez León, directora general del Trabajo Atónomo, Economía Social y RSE del Gobierno de España; Ariel Guarco y
el consultor Samuel Barco, en la Conferencia en Ginebra sobre el papel de la Economía Social y Solidaria en los ODS.
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3.2NUESTRAS FEDERACIONES

FEDERACIÓN DE COOPERATIVAS DE VIVIENDAS Y REHABILITACIÓN DE LA COMUNIDAD VALENCIANA (FECOVI)

• C/ Arquebisbe Mayoral, 11-B - 46002 Valencia
• Tel: 96 374 32 27

• Año de constitución: 1988
• Facebook: https://www.facebook.com/FecoviCV/
• Twitter: @FECOVI_COOP
• Linkedin: https://www.linkedin.com/company/fecovi/

La Federación de Cooperativas de Viviendas Valenciana (FECOVI) fue creada en Valencia el 15 de julio
de 1988, posterior a los acuerdos aprobados por las asambleas generales de socios por la Unión de
Cooperativas de Viviendas de Valencia, el 25 de mayo de 1988, y la Unión Sectorial de Cooperativas de
Viviendas de Alicante, el 21 de abril de 1987 y el 20 de mayo de 1988. Su objetivo principal consistió en
“democratizar las Uniones provinciales para que conjunta y voluntariamente formaran parte de una
Federación que englobara la representación en toda la Comunidad Valenciana”. Recientemente, FECO-
VI cambió y amplió su denominación a la actual Federación de Cooperativas de Viviendas y
Rehabilitación de la Comunidad Valenciana.

Hay que destacar que previamente a la creación
de FECOVI se celebró en Madrid una reunión que
disolvió la Unión nacional de Cooperativas de
Viviendas y se acordó que las Uniones de cada provin-
cia crearan en sus respectivas regiones sus
Federaciones autonómicas. Además, en aquella época
se acuerda también la creación de la Confederación de
Cooperativas de Viviendas de España (CONCOVI).

FECOVI, en el ejercicio de sus funciones repre-
sentativas está presente y participa activamente en
organizaciones como la Confederación de
Cooperativas de la Comunidad Valenciana; la
Confederación de Cooperativas de Viviendas de
España (ocupando los cargos de vicepresidencia y
vocalía), y el Comité Europeo de Cooperativa de
Vivienda Social CECODHAS (ocupando el cargo de
vicepresidencia).

Es miembro fundador de IGLOO de la Unión
Europea, y miembro del Consejo de redacción de esta
revista ‘Noticias de la Economía Pública, Social y
Cooperativa’, o Noticias del CIDEC.

Con todo esto, la Federación siempre intenta e
intentará servir lo mejor posible los intereses de las

Cooperativas de Viviendas de la Comunidad
Valenciana: fomentando la formación, firmando con-
venios de relevancia con las instituciones públicas y
privadas, y dando fuerza y voz para ser conocidos a
nivel autonómico, estatal y europeo.

Mejorando el acceso a la vivienda

Según explica Vicent Diego, presidente de
FECOVI, las cooperativas en general y las de vivien-
das en particular, hacen posible satisfacer necesidades
básicas, “en nuestro caso un hogar para familias en las
distintas modalidades de propiedad, acceso diferido a
la propiedad, arrendamiento de viviendas, uso perma-
nente, etc. Todas ellas con calidad alta, precio favora-
ble y adaptadas a las necesidades de los miembros”.

En un número elevado de países europeos, la
situación de la vivienda está en un período difícil, pro-
vocado básicamente por el tremendo desajuste entre
los precios inmobiliarios y el estancamiento del nivel
de ingresos de las familias. Frente a ello, las
Cooperativas de Viviendas “son comunidades de soli-
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daridad”, donde el apoyo económico y el esfuerzo
entre todos es muy importante. “Además de facilitar un
hábitat, las cooperativas de vivienda ofrecen elementos
comunitarios y complementarios que facilitan la soli-
daridad y convivencia, haciendo unos barrios y ciuda-
des más acogedoras y sostenibles”.

Colaboración público-privada

Las posibilidades en las que trabajan las coopera-
tivas de viviendas junto a FECOVI para satisfacer la
necesidad de hogar de distintos colectivos son muy
variadas, y para ello la experiencia dice que la colabo-
ración público-privada es esencial.

FECOVI ha tenido ya oportunidad de reunirse
con el vicepresidente segundo y conseller de Vivienda,
Rubén Martínez Dalmau, en un encuentro que ambas
partes calificaron de “muy productivo” y tras el que
Martínez Dalmau aseguró que el Consell “va a impul-
sar fórmulas de colaboración más profundas con las
cooperativas de vivienda”.

En la misma reunión, el conseller destacó la labor
“pionera en el marco europeo y español” del cooperati-
vismo valenciano. Un colectivo que ha tenido “la capa-
cidad de crear viviendas más asequibles” y de “buscar
una mayor implementación entre las viviendas, las per-
sonas que van a vivir en ellas y el ecosistema urbano
de su alrededor”. Asimismo, se trató sobre las oportu-
nidades que presenta la fórmula cooperativa para la
rehabilitación de edificios en zonas históricas como El
Cabañal o El Carmen, en la ciudad de Valencia.

Desde hace un tiempo, FECOVI trabaja junto a la
Generalitat, a través de la Entidad Valenciana de
Vivienda y Suelo (EVha), para poner en práctica expe-
riencias de acceso a la vivienda a través del modelo
cooperativo en régimen de derecho de superficie para
cesión de uso, con el objetivo de la revitalización urba-
na y la reducción de precios de las edificaciones.

A mediados de 2018, la Generalitat Valenciana
puso en marcha un concurso de cesión de suelo a coo-
perativas sin ánimo de lucro para que construyesen
viviendas públicas y cederlas en régimen de alquiler a
particulares. Una vez transcurrido el periodo de explo-
tación, establecido en 75 años, los edificios volverán a
ser de titularidad pública. Finalmente se recibieron
cinco ofertas. Este concurso forma parte del Plan
Integral de Gestión de Suelo, cuyo objetivo es poner
en el mercado 49 parcelas residenciales de EVha a dis-
posición de todos los agentes que operan en la promo-
ción de viviendas, cuyo destino es el alquiler asequi-
ble. Siguiendo esta línea, otras Comunidades
Autónomas ya están poniendo en marcha este modelo
de cesión en suelo público, como la iniciada por Evha
en colaboración con FECOVI.

La cesión de suelo público por parte de la
Generalitat a cooperativas constituye una alternativa
asequible para acceder a la vivienda mientras se man-
tiene la titularidad pública del suelo. Además, favorece
un marco estable y duradero para los arrendatarios y es
una de los principales objetivos que FECOVI viene
marcando desde hace años. Por ello, en el encuentro, la
Federación trasladó al conseller diferentes propuestas
y líneas de colaboración para un impulso más profun-
do hacia el hábitat cooperativo, la vivienda cooperativa
y su ecosistema urbano.

Reunión de FECOVI con el recientemente nombrado vicepresidente de la Generalitat Valenciana y conseller de Vivienda y
Arquitectura Bioclimática, Rubén Martínez Dalmau.
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El gran proyecto de Cooperativa de Mestalla

Con todo, a FECOVI y al cooperativismo de
viviendas valenciano le ha llegado la máxima populari-
dad justo en este último año con el gran proyecto de
barrio cooperativo en los terrenos del viejo estadio de
Mestalla, sede actual del Valencia Club de Fútbol, que
sigue a la espera de finalizar y mudarse al nuevo esta-
dio en la avenida de les Corts Valencianes. El denomi-
nado ‘Residencial Acequia de Mestalla’ será la mayor
operación urbanística de Valencia en las últimas déca-
das, compuesta por siete grandes torres, cinco pertene-
cientes a la cooperativa y dos propiedad del
Ayuntamiento, cuyas 22 alturas se construirán sobre
una superficie de 25.000 m2 de jardín. Además, conta-
rá con una zona terciaria de 26.000 m2.

El residencial mantendrá algunos elementos
arquitectónicos que evocarán el pasado futbolístico del
lugar como “el punto de saque”, que estará ubicado en
el punto exacto del centro del campo actual, y que
dibujará el círculo central con una escultura que recre-
ará un balón de fútbol. Además, las torres están inspi-
radas en los cuatro vomitorios de las esquinas del
Estadio, con una singular estructura cilíndrica.

En la construcción se procurará reutilizar el máxi-
mo de los elementos constructivos del estadio actual,
reciclando sus materiales y contribuyendo de este
modo a la economía circular y a la memoria de este
lugar, así como también a la responsabilidad con el
medio ambiente, ya que los restos de hormigón del
estadio serán utilizados para la fabricación de los nue-
vos. Además, se están analizando y sopesando los dife-
rentes sistemas de aprovechamiento energético y cons-

trucción sostenible para buscar el ahorro energético y
el menor impacto ambiental de las viviendas.

Garantía de FECOVI y de CONCOVI

La firma definitiva del convenio con el Valencia
SAD está prevista para octubre de este año, una vez
cumplidos todos los requisitos planteados por el Club
para la venta de la parcela. De producirse finalmente el
contrato de compra-venta, el estadio no será demolido
hasta agosto de 2022 y la construcción del complejo no
comenzará hasta 2023. Las cerca de 480 viviendas
estarían disponibles en 2025.

Hasta el momento ya se ha superado la cifra del
75% de cooperativistas y afiliados y desde Adu espe-
ran que durante este mes de julio se alcance el 100%.

La promoción cuenta con la tutela y las garantías
que ofrece la Confederación de Cooperativas de
Viviendas de España (CONCOVI) y su Federación
Territorial de la Comunidad Valenciana (FECOVI),
que garantizarán la calidad, transparencia, legalidad y
rigor de todos los procesos. Además, CONCOVI ha
puesto su Registro de Demandantes de Vivienda a dis-
posición de todas las personas interesadas en adquirir
una vivienda en cooperativa en esta promoción.

Para Vicent Diego (81 años), presidente de
FECOVI, este proyecto supone la culminación de un
enorme trabajo, de 40 años, en pro del cooperativismo
y con él “de propiciar que las condiciones económicas
y políticas faciliten que nuestra sociedad vea satisfecho
su derecho básico de la vivienda, el lugar para desarro-
llar de forma equilibrada nuestra sociedad”.

Presentación en Valencia del ‘Residencia Acequia de Mestalla’, los edificios cooperativos que van a sustituir al viejo estadio del
Valencia Club de Fútbol.
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NUESTRAS ENTIDADES

FUNDACIÓN BANCAJA

• Plaza Tetuán, 23. 46003. València • Tel: 96 064 58 40

• Año de constitución: 2013
• Correo electrónico: comunicacion@fundacionbancaja.es
• Página Web: www.fundacionbancaja.es
• Facebook: https://www.facebook.com/FundacionBancaja/
• Twitter: @FundacionBcja
• Vimeo: https://vimeo.com/fundacionbancaja
• Flickr: https://www.flickr.com/photos/fundacionbancaja/sets/

La Fundación Bancaja es una institución independiente de carácter privado que da continuidad a la obra
social y cultural de Bancaja realizada durante más de un siglo. En la actualidad, la Fundación desarrolla
su labor en dos áreas estratégicas de actuación: la cultura y la acción social. En ambos campos, su objeti-
vo principal es acercar el arte a todas las capas de la sociedad y convertir la cultura en una llave de cam-
bio que fomente la integración, el avance y la transformación social.

3.3

Cerca de 700.000 personas fueron beneficiarias
durante 2018 de las diferentes actividades y servicios
de Fundación Bancaja, que desarrolla su acción princi-
palmente en la Comunitat Valenciana.

Desde el área de cultura, destaca la programación
de exposiciones de referencia, que acercan la obra de
artistas tan reconocidos como Sorolla, Picasso, Pinazo,
Zuloaga, Valdés o Equipo Crónica, por citar algunos
de los proyectos más recientes. Durante este verano, su
programación cultural en Valencia permite conocer
tres propuestas: la exposición ‘Julio Romero de Torres.
Social, modernista y sofisticado’, que trae por primera
vez a València la obra de este pintor cordobés, una
figura imprescindible en el arte español de finales del
siglo XIX y principios del XX; la exposición ‘Jorge
Ballester. Entre el Equipo Realidad y el silencio’, que

ofrece una revisión de la producción del artista valen-
ciano Jorge Ballester desde su primera presentación
pública como cofundador del Equipo Realidad a
mediados de la década de los 60 hasta sus últimas cre-
aciones en la etapa de su trabajo en solitario; y la
muestra ‘30 años de diseño industrial en la UPV’, que
conmemora la implantación del diseño industrial en las
estructuras académicas de esta universidad, ofreciendo
un recorrido por la producción de sucesivas promocio-
nes de diseñadores formados en su campus.

A la oferta expositiva se suman otras actividades
culturales que son ya cita obligada de la agenda cultu-
ral de la ciudad: el ciclo de conciertos anual, los diálo-
gos de Xats a la Fundació o las actuaciones tradiciona-
les de la Ronda a la Mare de Déu y El Retaule de
Nadal.

Presidencia Rafael Alcón
Gerencia Irene Guasque
Nº de Beneficiarios de las actividades en 2018 689.000 personas
Patrimonio artístico Más de 2.800 obras
Presupuesto 2019 6,1 millones de euros

ALGUNOS DATOS DE INTERÉS DE FUNDACIÓN BANCAJA
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La acción social, eje central de la actividad

Si bien la cultura es un área estratégica de actua-
ción de la Fundación Bancaja, apoyada en su rico
patrimonio artístico que cuenta con 2.800 obras de
arte, la acción social es el epicentro de toda la activi-
dad, pues las acciones culturales también tienen como
trasfondo su aplicación en el ámbito social.

Fundación Bancaja desarrolla y apoya programas
para atender prioritariamente a los colectivos sociales
más vulnerables, como personas en riesgo de exclusión
social, personas con diversidad funcional, mayores e
inmigrantes. Además, establece sinergias y ofrece apo-
yos a instituciones que favorecen la asistencia social,
la inserción laboral o la prevención contra adicciones.

Anualmente, la Fundación lanza dos convocato-
rias de ayudas para entidades sin ánimo de lucro de la
Comunitat Valenciana que desarrollan proyectos en los
campos de la exclusión social, la cooperación al desa-
rrollo y la integración de las personas con discapaci-
dad. Solo en 2018 estos dos programas de ayudas, que
cuentan con el apoyo de Bankia, han destinado
500.000 euros a 54 programas de entidades valencia-
nas, habiéndose aportado en los últimos cinco ejerci-
cios un total de 3,2 millones de euros a programas
desarrollados por más de 260 ONG de la Comunitat.

Otro de los programas más potentes son los talle-
res didácticos vinculados a las diferentes exposiciones
que se realizan en la Fundación Bancaja y que se diri-
gen a colectivos en riesgo de exclusión, mayores, per-
sonas con discapacidad y escolares. Talleres por los
que, en la última década, han pasado más de 170.000
personas y que han permitido que personas que habi-
tualmente no tienen contacto con la cultura tengan en
la Fundación un espacio de encuentro, diálogo y refle-

xión que les permita formar alianzas y compartir expe-
riencias.

Además, durante todo el año realiza talleres y
acciones destinadas al público infantil y familiar,
incluso para bebés, fomentando así el contacto con el
arte desde edades tempranas y apostando por la cultura
como motor de desarrollo.

El verano es también temporada activa para esta
línea de la entidad, pues desarrolla un interesante pro-
grama destinado a niños y niñas de entre 5 y 10 años en
riesgo de exclusión social que pertenecen a los progra-
mas de infancia de Cruz Roja en Valencia y Espai
Obert El Marítim. Aula de Artes es una escuela de
verano que tiene como objetivo ofrecer un espacio
didáctico y lúdico para estos chavales y acercarles dife-
rentes disciplinas artísticas, fomentar el arte como vehí-
culo de cohesión e integración y aprender jugando
durante el verano. La iniciativa combina la experiencia
artística y cultural con la reflexión y el diálogo, ponien-
do el foco en el proceso creativo antes que en el resulta-
do y aplicando una metodología participativa, socializa-
dora, integradora y respetuosa con todas las capacida-
des. Con ello, se pretende reforzar el sentido comunita-
rio a través de la creatividad, aumentar la autoconfian-
za, reflexionar en torno a problemas, conocer la historia
del arte y aprender a expresarse a través del arte.

Junto a esto, la Fundación Bancaja establece
acuerdos y colaboraciones con otras entidades con las
que comparte fines y estrategias. En 2018 ha renovado
acuerdos con la Fundación Arzobispo Miguel Roca –
Proyecto Hombre Valencia, el Centro de Investigación
Príncipe Felipe, la Fundación por la Justicia, la
Fundación Étnor, la Fundación Valenciana de Estudios
Avanzados y la Fundación Universidad Empresa
Adeit, entre otros. Organizaciones con las que trabaja
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hace años y que dedican su esfuerzo a promover valo-
res como la solidaridad, la innovación, la justicia, la
integración y la ética.

Este año, como novedad, la Fundación Bancaja ha
establecido un nuevo acuerdo con Bankia en materia de
medioambiente, mediante el que se destinarán 100.000
euros para el desarrollo de una convocatoria de ayudas,
que se abrirá en septiembre, dirigida a entidades que
desarrollen propuestas relacionadas con la protección
del medioambiente en la Comunitat Valenciana.

La Fundación Bancaja, espacio de encuentro

Ubicada en pleno centro de Valencia, en la Plaza
Tetuán, la sede de la Fundación Bancaja es el eje prin-
cipal de sus actividades. Durante los últimos once
años, la han visitado más de dos millones de personas,
que han disfrutado de las más de 300 actividades cultu-
rales y sociales distintas que se han realizado. En 2018,
el dato de visitantes ha seguido incrementándose, con
más de 230.000 personas que el año pasado se benefi-
ciaron de sus propuestas. Un dato que lo convierte en
uno de los centros más visitados de Valencia.

La actual sede de la Fundación Bancaja es el
resultado de una obra arquitectónica de remodelación y
redistribución de espacios que permitió en 2007 la
unión interior de los dos edificios históricos que inte-
gran su manzana en el centro de la ciudad: el edificio
Tetuán y el edificio Glorieta, creando un nuevo espa-
cio de 12.000 metros cuadrados dedicados a la promo-
ción de la cultura y la acción social.

A esto se suma la actividad de dinamización que
se realiza en las delegaciones de Sagunto, especial-

mente en la Sala De Exposiciones Glorieta, y de
Segorbe, en la Casa Garcerán.

El Monte de Piedad, financiación accesible

El Monte de Piedad de Fundación Bancaja fue
fundado en 1878 y, desde su origen, presta su servicio
de créditos personales mediante el empeño de joyas.
Aunque tradicionalmente ha atendido las necesidades
acuciantes de dinero de personas sin acceso a la finan-
ciación bancaria, el Monte de Piedad se está consoli-
dando en los últimos años como una alternativa más de
financiación debido a su inmediatez y su bajo tipo de
interés, al tiempo que mantiene su filosofía fundacio-
nal: permitir que todas las personas puedan acceder a
una fuente de financiación.

Con una historia de más de 140 años, la entidad
presta su servicio desde sus oficinas de València,
Alicante, Castellón y Murcia, donde un equipo espe-
cializado de tasadores gemólogos ofrece microcréditos
con la joya como único aval. Una tasación profesional
y fiable que es la mejor garantía para obtener un prés-
tamo en las mejores condiciones, siempre con la posi-
bilidad de recuperar las piezas. Cualquier persona físi-
ca, mayor de edad y residente en España, puede acce-
der a este tipo de préstamos.

Actualmente, el Monte de Piedad de Fundación
Bancaja da servicio a 13.150 clientes, administrando
una cartera superior a 25.300 créditos por un importe
total de 19,7 millones de euros. La totalidad de los
beneficios generados por el Monte de Piedad se desti-
na a financiar la actividad social y cultural de
Fundación Bancaja.


